

Entrevista entre expertos

El Profesor Antonio Bascones forma parte de la historia más brillante de la Odontología española reciente. En este sentido, no podría entenderse la evolución de la Medicina Oral, la Periodoncia y la Implantología sin su presencia en los campos de la clínica, la docencia y la investigación. Para mí es muy importante resaltar que no estamos entrevistando a alguien que vive de sus recuerdos, sino a una persona muy activa y que tiene multitud de discípulos con un ejercicio profesional pleno en la actualidad, entre los que me honra figurar, así como una gran cantidad de alumnos jóvenes, que son el futuro ineludible de estas ramas tan importantes de la Odontología.

Dr. Miguel Carasol Campillo



Prof. Dr. Antonio Bascones Martínez

Catedrático de Medicina Bucal y Periodoncia de la Universidad Complutense de Madrid. Presidente del Ilustre Colegio Oficial de Odontólogos y Estomatólogos de la I Región desde 1983 hasta 1995. Presidente de Honor del Ilustre Colegio Oficial de Odontólogos y Estomatólogos de la I Región. Premio Santa Apolonia 1996 del Consejo General. Presidente de la ONG "Dentistas sin Fronteras".



Dr. Miguel Carasol Campillo

Médico Estomatólogo. Máster en Periodoncia por la Universidad Complutense de Madrid. Vocal de Periodoncia de la Comisión Científica del Ilustre Colegio Oficial de Odontólogos y Estomatólogos de la I Región.



Cuánto tiempo enseñando... ¿qué has aprendido?

Empecé de profesor con veintitrés años y con veintiséis era Profesor Adjunto por oposición. A la Cátedra me presenté con treinta años, pero a juicio del Tribunal era demasiado joven y a pesar de aprobar todos los ejercicios la plaza la dejaron vacante. Conseguí la plaza a los tres años siguientes. Como ves largo tiempo me lo fiáis.

Tengo a orgullo que todos mis puestos los he conseguido por oposición. En total 8 ganadas a diferentes Ministerios de Educación, Sanidad, Seguridad Social, etc. En el Ministerio de Igualdad no tengo ninguna, pero no pierdo la esperanza (risas).

En cuanto a lo aprendido, cada día aprendo cosas nuevas y generalmente de mis colaboradores, de mis alumnos y de mis hijos que me enseñan muchas cosas. Sigo con la ilusión de aprender y mejorar cada día.

Es un tópico, pero pocos como tú pueden contestar a esto, ¿cómo ha evolucionado la Odontología, y concretamente la Periodoncia, en todos estos años según tu propia experiencia?

Los cambios han sido enormes. La odontología conservadora, los materiales utilizados en cada pequeña actuación, la prótesis, la endodoncia y en los últimos años, la implantología. De la Periodoncia han cambiado hasta los conceptos en el diagnóstico, la respuesta del hospedador, la inmunología y la microbiología, los materiales. Seguir con los cambios haría esta entrevista monográfica.

Si cuando acabé me hubieran internado y apareciera ahora en la profesión posiblemente me tendrían que internar en un psiquiátrico.

Hoy día una clínica moderna no se parece en nada a la que yo comencé. Es increíble la cantidad de técnicas, conceptos, materiales, aparatología que tenemos en el momento actual y que hace unos años ni siquiera podíamos pensar en utilizar. Los diseños de las clínicas, la higiene, las técnicas de marketing, las asociaciones de profesionales, el modo de relacionarse y trabajar. Todo es diferente.

Si cuando acabé me hubieran internado y apareciera ahora en la profesión posiblemente me tendrían que internar en un psiquiátrico

En referencia al futuro y a asuntos tan candentes como el Plan de Bolonia, ¿cómo vives los cambios de la Universidad en los últimos tiempos?

Yo creo que muchos de los conceptos presentados en el Plan de Bolonia, en nuestras Facultades los llevamos desarrollando hace muchos años. El contacto con los alumnos, las presentaciones en power point, las sesiones clínicas y los foros de discusión hace mucho tiempo que los practicamos. Lo que me parece muy bien es conseguir una unidad de titulaciones en Europa, pero no hay que creer que el Plan de Bolonia es la panacea. Se necesita mucho trabajo y un importante aumento de los presupuestos que en este momento no existe.

Otra pregunta clásica, pero ineludible por tu experiencia, ¿qué aconsejarías a un alumno que quiere empezar a estudiar la carrera de Odontología, y a otro que va a terminar en este curso académico?

Al que comienza, mucha ilusión, tesón y esfuerzo. Al que acaba, formarse lo mejor posible y tratar de conseguir la excelencia. Es aquí donde radica el éxito de cualquier profesión.

Es curioso, pero cuantos más años tienes, más te preguntan por el futuro. ¿Qué opinas sobre la evolución de las Ciencias de la Salud en nuestro entorno y hacia dónde crees que va el cuidado de la boca de nuestros pacientes?

Las Ciencias de la Salud han tenido un gran cambio en los últimos años y por supuesto de una manera positiva. La medicina en España es de una gran altura y muy por delante de muchos países de nuestro entorno. Los cambios que vislumbro son la prevención, el mayor cuidado de la boca por su enorme implicación con el sistema general (diabetes, cardiopatías, hipertensión, etc.). El odontólogo deberá en el futuro preocuparse más de estos aspectos. Es decir, dar un mayor énfasis en cuidar del paciente más que a tratarle.

¿Qué sientes al saber que la Sociedad Española de Periodoncia acaba de cumplir cincuenta años?

Pues que gran parte de ellos los he vivido yo y que la Periodoncia en la Facultad de Odontología ha cambiado totalmente. Esta etapa la he vivido y protagonizado yo, de lo que me siento orgulloso por lo que pudiera haber aportado.

Has sido capaz de motivar hasta a tu propia familia. ¿Qué sensación te da tener alumnos tan especiales?

En efecto tengo dos hijos odontólogos que han tenido la suerte de entrar en la UCM por sus notas de selectividad y que se han formado adecuadamente desde el principio



(Máster, Doctorado, etc.). Ejercen la profesión creo que con gran calidad técnica, científica y humana. Mi hija mayor es médico y doctora también, y después de realizar el MIR en Reumatología se dirigió a la industria farmacéutica y ocupa un buen puesto. El cuarto trabaja en una empresa de consultoría importante, ha realizado un curso de posgrado en la Universidad de Berkeley y ahora está realizando un Executive MBA en una escuela de negocios de prestigio. Siempre he creído que el mejor dinero y tiempo empleado es la formación y la excelencia. De esta manera la crisis siempre será menor; por ello he tratado de orientar su formación en esta línea.

En este sentido, ¿qué consejos les das como padre y maestro?

Que sigan formándose, trabajando con ilusión y responsabilidad y que traten de ayudar a los que se encuentren en el camino. De formarse nunca se acaba.

Profundizando un poco más en este tema, ¿quién hace las incisiones y desbridamiento al pavo en Navidad?

Esa faceta la desarrolla mi mujer muy bien, pero la realidad es que no tomamos pavo.

¿Cómo es Antonio Bascones cuando se quita la bata o la toga?

Eso es difícil que lo diga yo, lo tendrían que decir los demás.

"Nuestras vidas empiezan a acabarse el día que guardamos silencio sobre las cosas que realmente importan", decía Martin Luther King. Ese lema lo he tratado de llevar en mi vida, siempre con coherencia y sinceridad lo que a veces ha significado críticas y sinsabores, pero fui fiel a mis principios. Te puedo decir que siempre he tratado de ser maestro más que profesor, transmitir valores y principios, además de conocimientos. El profesor sabe, conoce y enseña, el maestro sabe, conoce, enseña y ama. Sin embargo te puedo decir que soy optimista, ilusionado con todo, el vuelo de una gaviota o una puesta de sol. Todo me apetece conocer y experimentar. No sigo sólo viviendo de recuerdos, sino que también tengo muchas ilusiones y algunas de ellas trato de llevarlas a cabo.

Y como dice la canción, ¿a qué dedica el tiempo libre?

A leer, escribir y viajar y en el invierno de la vida, como decía el Rey Alonso de Aragón, quiero leña vieja que quemar, vino viejo que beber, viejos libros que leer y viejos amigos para hablar.

¿Qué has escrito y qué estás escribiendo ahora?

En el área de la ciencia unos 36 libros y unos 400 trabajos, muchos de ellos internacionales y en revistas de impacto. Ahora estoy con una trilogía, que está casi terminada. El tercer libro lo escribí sobre Cartagena de Indias y los piratas. De momento solo tengo publicado el primero La última experiencia. Espero que las otras dos novelas vean la luz



en los próximos meses. También tengo un par de libros de poesía y sobre todo muchos escritos sobre diferentes temas de la vida, la excelencia, el tesón y el trabajo, la investigación, los valores y principios etc.

¿Quiénes son las personas más importantes de tu curriculum vital?

En primer lugar mi mujer y después mis hijos. Consuelo estuvo desde el principio en mi andadura y siempre me ayudó. No podría haber realizado lo que hice sin que ella no hubiera estado a mi lado. En el aspecto científico el Prof. Isaac Sáenz de la Calzada y el Prof. Calatrava. En la Clínica diaria, mi padre que me inculcó el valor del trabajo y sacrificio así como la responsabilidad de la excelencia y lo bien hecho con honestidad. ➤

